

sera impossible "la chapelle du cercle pourra être remplacée par l'église paroissiale, dans laquelle une chapelle ou tout au moins une place spéciale sera réservée aux membres du cercle" (Art. 5). On ne s'étonnera pas après cela qu'un apostolat inauguré et poursuivi sous de tels auspices ait porté de si beaux fruits.

Nous nous reprocherions de ne pas évoquer ici la mémoire de l'immortel Léon XIII. S'il a mérité le titre de Pape des ouvriers, celui de précurseur des temps eucharistiques lui convient parfaitement. Il serait intéressant de montrer, peut-être le ferons-nous plus tard, comment la magistrale encyclique *Miræ caritatis* sur l'Eucharistie est venue parfaire l'œuvre que le grand Pontife avait commencée dans l'encyclique *Rerum Novarum*. Ces deux documents se complètent merveilleusement et mettent en évidence le rôle que l'Eucharistie doit jouer dans la question sociale, tel que Léon XIII l'a compris.

C'est sur les nobles traces qu'a laissées cette glorieuse lignée d'apôtres que le Canada doit marcher. Certes l'action sociale catholique est bien jeune au pays pour qu'on puisse parler de son histoire. Toutefois nous avons le plaisir de constater que dès son origine elle n'a pas considéré l'Eucharistie comme une étrangère. Les apôtres canadiens font appel sans fausse honte à la communion dans leurs réunions publiques, et notre peuple les écoute et les comprend. Sans vouloir jeter dans l'ombre d'autres œuvres d'ailleurs très méritantes, nous croyons devoir donner ici une place d'honneur à la vaillante A. C. J. C. De toutes nos grandes associations catholiques elle est peut-être celle qui est entrée le plus franchement dans le mouvement eucharistique. On se rappelle en quelles pages toutes parfumées d'idéal M. l'abbé Groulx a décrit l'histoire de la première ébauche de l'A. C. J. C., et la large part que les "*Actionnaires*" donnèrent à l'Eucharistie dans leur formation sociale(1). Une fois établie sur des bases solides, l'A. C. J. C. a affirmé catégoriquement dans ses statuts l'importance de la communion pour faire vivre

(1) Cfr. L'abbé L. Groulx, *Une croisade d'adolescents*, pp. 71-77.